

CATALOGUE DES BIENFAICTEURS
DE
NOSTRE DAME DE RECOUVRANCE
DE KEBEC,

POUR QUI IL FAUT PRIER DE LES RECOMMANDER
AVEZ PRIERES DU PEUPLE.

(Suite.)

Me. DVQUET. Argent.	Me. Duquet (31) a donné 22. liures qui luy estoient denus pour des ouurages de toile faicts pour l'Eglise.
R. P. SVPERIEVR. Droguet.	Le Reuerend Pere Superieur (32), à la requeste du P. Ierosme Lalemant, a donné vne piece de droguet d'enuiron 8. aulnes ; c'est vne espece de toile imprimée de fleurs rouges. On en a suict, de 7. aulnes enuiron, vn pavillon.
Cnuette.	Item vne petite cnuette pour les bretelles, d'estaing.
Me. MARSOLET (33). 1652. Pierre.	Une grosse pierre precieuse en ouale percée d'argent avec vn ruban bleu pour la clef du grand tabernacle.
Me. De REPENTIGNY. 1652. Chappelet.	Un beau chapelet d'Ambre pour Nostre Dame de Recouurance (34), le 14. d'aoust 1652.
Me. D'EMERY. 1651. Chappelet.	A enuoyé de France par Mademoiselle de Monceaux vn gros chapelet de cornaline pour la mesme image de Nostre Dame de Recouurance.
Me. DE L'ISEE. Sept. 1652. Tauailes.	A donné à la paroisse : vne pente de raysean d'enuiron 2. aulnes ; deux rideaux de toile à bandes de rayseau ; vne toilette d'enuiron vne aulne & demy à 4. bandes.
Me. De REPENTIGNY. Jan. 1653.	Vne belle dentelle deliée large de trois doigts, 4. aulnes pour le tour de la nappe.
Me. De la PELTERIE. (36)	Un grand tableau de Saint Joseph, mis au costé gauche de l'autel ou rebat de la paroisse.
Mlle. D'AILLEBOUST. (37)	Une nappe de crècence le 1er. de Janvier 1654.
Me. De la PELTERIE.	Madame de la Pelterie, dix escus pour ayder à accomplir la Chape de la dalmatique de tunique des ornements pour les morts. Elle a deplus donné depuis six mois ce 15. de Ianvier 1654. pour l'entretien des Officiers de l'Eglise la valeur de plus de 40. liures. Item, la mesme 21 l. 10 s. pour ayder à acheter la tapisserie de Madame de Monceaux. Item, depuis ledict temps insques au 3. may à diuerses rencontres, en estoffe pour habiller les enfants, et autres choses selon le nemoire, plus de 100. liures.
Mlle. MANCE.	Mademoyselle Mance (38) enuoya en may 1654. une belle estoffe de satiu de la Chine pour faire une escharpe pour le S. Sacrement.
Me. De REPENTIGNY.	Mademoyselle de Repentigny en mesme temps donna un beau tableau du Rosaire.

(31) Ou Duquay, Catherine Gantier, qui épousa Denis Duquay, en 1638.

(32) Le P. Paul Ragueneau, qui fut Supérieur depuis son retour du pays des Hurons en 1650, jusqu'en 1653.

(33) Femme de Nicolas Marolet, interprète de Messieurs de la Compagnie des Cent-Associés pour la langue montagnaise.

(34) Il ne s'agit ici, comme on le voit plus loin, que d'une image de Notre-Dame.

(35) Anne Gasnier, veuve de Jean Clément du Wault, Chevalier, seigneur de Monceaux, colonel d'un régiment de chevau-légers. Madame de Monceaux vint en Canada vers l'année 1649. Cette année-là même, elle avait obtenu la concession d'un fief près de la rivière Jacques-Cartier. Elle demeurait ordinairement avec la famille de M. d'Auteuil, son gendre, près de Sillery.

“ Cette Dame, dit la Mère Marie de l'Incarnation, est un exemple de piété et de charité dans tout le pays. Elle & madame D'Allebonst sont liées ensemble pour visiter les prisonniers, assister les criminels, et les porter même en terre sur un brancard. Celle dont je vous parle, comme la plus agissante et portative, est continuellement occupée à ces bonnes œuvres, et à quêter pour les pauvres, ce qu'elle fait avec succès. Enfin elle est la mère des misérables, et l'exemple de toutes sortes de bonnes œuvres. Avant que de passer en Canada, où elle n'est venue que par un principe de piété et de dévotion, elle était venue de M. de Monceaux, gentilhomme de qualité. Quelques temps après son arrivée, M. Bourdon demeura veuf avec sept enfants, dont aucun n'étoit capable d'avoir soin de son père ni de soi-même. Elle eut un puissant mouvement d'assister cette famille ; et, pour cet effet, elle se résolut d'épouser (1656) M. Bourdon, dont la vertu lui était assez connue, mais à condition qu'ils vivrroit ensemble comme frère et sœur ; cela s'est fait, et la condition a été exactement observée. Elle se ravalera de condition pour faire ce coup de charité, qui fut jugé en France, où elle étoit fort connue tant à Paris qu'à la campagne, comme une action de légèreté, eu égard à la vie qu'on lui avoit vu mener bien éloignée de celle du mariage. Mais l'on a bien changé de pensée, quand on a appris tout le bien qui a réussi de cette généreuse action : car elle a élevé tous les enfants de M. Bourdon avec une débonnaire nonpareille, & les a mis dans l'état où ils sont à présent. Je vous ai fait ce grand discours pour honorer la vertu de cette Dame & de sa pieuse famille, et pour vous faire voir qu'il y a des personnes d'honneur & de mérite en ce pays.” De Québec, 1668.

(36) Madeleine de Chauvigny, fille de M. de Chauvigny, seigneur de Vaudreuil, native d'Alepong et fondatrice des Ursulines de Québec. Son père l'obligea de se marier à un honnête gentilhomme nommé M. de la Pelterie, qui la laissa veuve cinq ans et demi après le mariage, et sans enfans. Ayant alors partagé ses biens avec sa sœur, elle se versa toute entière aux missions du Canada, où elle arriva le 1er. aout 1639, accompagnée des Mères Marie de l'Incarnation, Marie de S. Joseph et Cécile de la Croix. Après avoir employé sa vie et ses biens à l'instruction des petites filles sauvages et françaises, elle mourut en odeur de sainteté à Québec le 11 novembre 1671.

(37) Barbe de Boulogne, épouse de M. Louis d'Allebonst de Conlonges, Gouverneur du Canada. Elle étoit, ainsi que son mari, membre de la Société de Montréal, et elle vint en Canada avec lui et sa sœur, en 1643. Devenue veuve, en 1660, elle se retira à l'Hôtel-Dieu de Montréal ; et, quelques années après, Dieu lui ayant inspiré la pensée d'établir une confrérie en l'honneur de la Sainte Famille, Mgr. de Laval l'appela à Québec pour y propager cette pieuse association. Elle mourut à l'Hôtel-Dieu le 7 juin 1685, âgée de 70 ans.

(38) Mlle. Jeanne Mance, suivant M. l'abbé Faillon, naquit à Nogent-le-Roi vers l'an 1606. Le dévouement de Madame de la Pelterie et de la duchesse d'Aiguillon lui inspira l'envie de les imiter et de faire à Montréal ce que ces dames faisaient à Québec. Elle vint en Canada en 1641, et, après avoir hiverné avec M. de Maisonneuve, chez M. de Puizéau, elle se rendit, le printemps suivant, à Montréal, où elle prit soin des personnes de son sexe, et donna commencement à l'Hôtel-Dieu de Montréal fondé par Madame de Bullion. Elle mourut au mois de juin de l'année 1673, âgée de 66 à 67 ans.

ANGLETERRE.—Les deux Chambres se sont occupées dernièrement d'une question assez importante relative aux procès par jury. La loi anglaise exige l'unanimité des petits jurys ; on voudroit y substituer la majorité. Les partisans de l'unanimité disent, que le nouveau système détruit de fond en comble tout le mérite de cette belle institution que cinq siècles ont rendue respectable et chère à tous les Anglais. D'un autre coté, on réplique que le temps ne sanctionne point l'erreur, que l'unanimité exigée est souvent un obstacle à la justice, qu'elle est le plus souvent impossible et que, quand on l'obtient, elle est due quelquefois aux cruautés exercées sur ces honnêtes citoyens que l'on reuefme des jours et des nuits sans pain, sans feu, sans lumière. Partout on décide par la majorité ; les conseils des princes, les assemblées représentatives, les juges, les sociétés les moins importantes, admettent le système de la majorité en principe et en pratique ; pourquoi le jury ferait-il exception ? Les Communes ont admis le bill, mais il a été rejeté dans la Chambre des Lords.

INDES.

L'Inde est tranquille et le désarmement des Indiens de cette province s'opère sans difficulté. Au 12 mars on avait déjà reçu 378 canons et 975,000 armes de toute espèce, et abattu 756 forts. Le 9 le brigadier Horsford a pris 14 canons sur la frontière de Nepaul.

—Les provinces du Nord-Ouest et le Bengale sont parfaitement tranquilles.

—Dimanche dernier, l'mai, on a dû rendre dans toutes les églises de l'Angleterre, des actions de grâces à Dieu pour le rétablissement de la paix dans les Indes.

CHINE.—Lord Elgin continue à faire faire l'exploration des rivières navigables du céleste empire. Il accompagne ordinairement les expéditions chargées de ces reconnaissances.

ETATS-UNIS.—Mgr. Duggan, coadjuteur de l'archevêque de St. Louis, vient d'être nommé évêque de Chicago, diocèse qu'il a gouverné en qualité d'administrateur depuis le départ de Mgr. O'Regan, qui a résigné. Mgr. Grace est nommé évêque de St. Paul de Minnesota, et le R. P. Gorham, prieur des Trappistes de Milleray, est nommé Vicaire Apostolique du nouveau territoire de Nebraska.

ENIGME.

Sans eau, je bois de l'eau,
Triste effet du destin !
Mais beaucoup d'eau
Me fait boire du vin.

La réponse au dernier logographe est le mot : Eve.

CONDITIONS DE CE JOURNAL.

L'Abeille paraît une fois par semaine. Le prix de l'abonnement est de 2s. 6d., payable immédiatement. Les Pensionnaires s'abonnent au bureau de *L'Abeille*.

AGENTS.

A Sointe-Thérèse	M. A. Nantel.
A St. Hyacinthe	M. F. Rainville.
A Ste. Anne	M. L. Fournier.
Au Collège Joliette	M.J.D. Bélanger.
A l'Assomption	M. M. Legaré.
A la Petite-Salle	M. A. Gosselin.
Chez les Externes	M. F. Gagné, P. Doberty.
	N. M. HUOT, Gérant.